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“新手”就要主动出击
2011 年，蒋雪芹被任命为

原开发区九村村社长兼任村
会计。这任命一下来，蒋雪芹

“一个头两个大”。那时候，账
本都是老式的手工记账，虽说
她之前做了 8年的村妇代会主
任，但这做村会计需要懂财务
知识。她硬着头皮接下任务
后，开启了埋头苦学的“新手
期”。“我不懂财务就去学，白
天没时间就晚上学。刚开始
的半年内，我没有一天在晚上
11点钟之前睡觉的。”

蒋雪芹虚心地向原村会

计请教财务知识，半年后，她
不但将村级和组级账做得井
井有条，还将账册建成电子
档，提高了工作效率。

站在前排的“主心骨”
火 车 跑 得 快 ，全 靠 车 头

带。作为五联村的领头人，蒋
雪芹充分发挥带头作用，平日
里她处事干练，抓工作韧劲
足，执行力比较强，对待工作
高标准、严要求，但是她又是
大家的“知心姐姐”。“我们遇
到难题去找她，她都会想办法
解决。”五联村委妇联主席马
春云说。

2015 年，金坛遇到了难得
一遇的洪灾，五联村多处村落
受灾严重，洪水无法排出，多
户村民被困家中。蒋雪芹心
急如焚，带领村干部第一时间
赶到现场察看，为了保证受淹
的村民们正常生活，她买了生
活用品和应急食物，找水利部
门借了条船给他们送过去，并
组织抢险人员将连心桥的两
端加高，保证村民安全通行。
周家村也有十余户人家被淹，
蒋雪芹立即组织成立突击抢
险小分队，迅速搬离被困人员
和转移粮食。当天的雨很大，
该地势水深齐腰，一趟又一
趟，周围的人劝她别再过去
了，都被她一口回绝了：“被淹
人员没搬离完，我不能走！”就
这样，她与村干部一直奋战在
抗洪救灾的第一线。

蒋雪芹在抗洪中“以人为
本、为民负责；忠诚履职、勇于
担当”的表现，被金坛区委评
为 2015 年抗洪救灾工作先进
个人。现在五联村的水利设
施都得到了加固，但每到汛
期，她又会不由自主地担心起
住在地势低洼的村民：“哎呀，
老百姓是不是又要被淹了？”
“脱贫路”推动为民办实事

五联村属纯农业村，资源
较为匮乏，村集体经济也较为
薄弱。2015年起，蒋雪芹从群
众反映最强烈的村基础设施
建设入手，做的第一件事就是
修路。同年将五联村范围之

内的主干道剩余 1600 余米全
部贯通，后又鼓励 10个自然村
采取以自筹为主和村委匹配
为辅的方式新浇筑了水泥支
路。同时对村内的破损道路
进行了维修，并将主干道路进
行了拓宽，从而使村民的出行
更加方便。

本着为民办实事的宗旨，
蒋雪芹清楚认识到：“人居环
境提升是百姓的心声。”考虑
村民夜间出行不便，五联村在
村内的主干道上分批次安装
了 348盏太阳能路灯。

2017 年，五联村被列为区
第五轮结对帮扶对象。因为
村集体经济较薄弱，该村的建
设工程都是通过上报一事一
议和新农村建设项目去做，争
取上级补助一半，村投入一
半，减少村级经济压力。同时
也得到了各帮扶单位的大力
支持。现如今，五联村已经基
本实现脱贫目标，随着各项基
础设施建设的不断完善，道路
硬化和亮化、文化综合服务中
心、健身小游园、卫生室提档
升级等一系列惠民实事项目
的落地，村容村貌的改善，使
村民们获得了更多的幸福感。

“村民们这么信任我，我
一定不负重托。”蒋雪芹对五
联村未来的发展充满信心，她
坚信在全村人的共同努力和
支持下，五联村定能乘着乡村
振兴发展的东风一路前行。

蒋雪芹：履职为民“领头雁”

人物名片：蒋雪芹，东城街道五联村党总支书记。多年来，
蒋雪芹始终坚持将服务群众作为宗旨，身体力行，履职为民。
2015年度被评为金坛区“优秀人大代表”，被推选为金坛区第十
三届“党代表”。

一梦一席谈
记者：刚开始担任妇代会主任

的时候有什么想法？
蒋雪芹：当时村委选我担任妇

代会主任时，我觉得能为妇女同胞
代言感到很荣幸，在做好本职工作
的同时，与妇女群众多接触、多沟
通，宣传好与计生有关的方针、政
策，做她们的贴心人，得到了她们的
理解和支持。

记者：你入党的初心是什么？
蒋雪芹：当时入党的初心是：我

生在农村，长在农村，对农村有很深
厚的感情，既然在村委工作，思想上
就必须要求进步，始终坚持把服务
群众作为宗旨，同时也想为村民做
点实事。

记者：村集体收入主要靠哪些？
蒋雪芹：我们现有店面房、村集

体房屋、土地、鱼塘、理财等方面的
年收入共 90多万元。

记者：为什么要将卫生室提档
升级？

蒋雪芹：村民去城区看病就医
很不方便，特别是一些年老体弱的
村民，为方便村民就医，经村“两委”
班子成员及村民代表会议商定，同
意对村卫生室进行提档升级改造。

李蕾

本期将围绕“高速公路”、
“高铁”、“高校建设”、“高质量”
这些关键词来聊一聊金坛经济
社会的发展。

主持人：2007 年，金坛是江
南地区最后一个通上高速，补上
了交通的短板，对我们经济和生
活发展将带来怎样的影响？

陈锁连：2007年金坛一纵一

横两条高速同时建成通车，意味
着金坛从此迈入高速发展的时
代。从意义上讲，一是为金坛人
民的出行提供了便捷的条件，二
是高速的建成通车，对整个城市
的发展格局产生了重大的影响。

主持人：虽然我们 2007 年
通上了两条高速，但从整个交通
枢纽来看还是存在一定的短板，

是不是也制约了整个经济的快
速发展？

孟明刚：2007 年，地区生产
总值刚破 223 亿元，一般预算收
入是 10 亿元，总体的发展水平
和发展层次都不高。我们的支
柱产业主要是盐化工、纺织服
装、机械电子和新材料。工业区
的集中度不高，当时的工业集中
区主要分布在交通干道沿线集
中区的特色不明显。

2018年 10月 8日，南沿江城
际铁路金坛先导段率先开工，金
坛正式迈入高铁时代。

陈锁连：目前在长三角一体
化上升为国家战略的背景下，江
苏提出要建设轨道上的扬子江
城市群。南沿江城际铁路以及
规划当中的镇宣铁路南延，就是
其中一个重要的组成部分。这
两条高铁是金坛融入长三角一
体化，抢抓机遇，提正金坛经济
的一个重要基础支撑，对我们经
济快速崛起将起到至关重要的
作用。

河海大学常州新校区是我
区 2019年 5个省重点项目之一。

孟明刚：一流大学和城市之
间是相互成就的，河海大学的引
进将必然带来城市发展的创新
动力来源。五年追赶超越，快速
崛起的金坛，高质量发展高速度

增长同频共振，主要经济指标增
速保持苏南前列。

主持人：习近平总书记在党
的十九大报告中强调，我国的经
济已由高速度增长阶段转向高
质量发展阶段，正处于转变发展
方式和优化经济结构转换增长
动力的攻坚期，这两年我们发展
的速度也特别快，我们来看两组
数据。

2017年，我区全年完成地区
生产总值 708.34亿元，主要经济
指标增幅位居常州六个辖市区、
苏南 43 个县市区前列，工业开
票销售收入首次突破 1000 亿元
大关，达到 1150 亿元，其中开发
区突破 600 亿元。2017 年重大
项目连续突破，引进协议投资 30
亿元以上工业项目 8 个，其中
100亿元以上 1个、50亿元以上 3
个。

2018年，我区全年实现地区
生产总值 801.93亿元，主要经济
指标增幅连续五年位居常州六
个辖市区、苏南 43 个县市区前
列，工业开票销售收入 1399.22
亿元。2018 年外资项目引进上
取得重大突破，全年签约引进外
资项目 16 个，其中协议投资超
3000万美元项目 7个。

孟明刚：近几年我们高质量
发展高速度增长，主要得益于两

个加快战略的实施，两个加快进
程中经历了两个重要选择，一是
坚持工业主导，工业的占比常年
保持在 50%以上；另一个是产业
选择，近几年 30亿以上的项目，
从投资规模和投资数量来看，

“三新一特”项目占比都在 60%
以上。

主持人：金坛近两年的发
展，交通贡献份额确实比较大。

陈锁连：苏南沿江城际铁路
率先进场开工建设，有效地提升
了金坛的影响力。国道 233、省
道 265 金坛段、直荣公路、长荡
湖旅游大道、茅山旅游大道等都
陆续建成通车。经过几年的努
力，我们已经提前实现了区第十
三次党代会提出的镇到镇、城到
镇全部通一级公路的目标，已经
初步建成了高快普的互联网络。

主持人：接下来的交通格
局、交通规划体系如何？

陈锁连：将尽快形成两条铁
路、五条高速、三条快速路、四条
物流通道、两条航道、一个综合
客运枢纽、一个通用机场以及由
390公里“乐道金坛”的农村公路
网络组成的金坛立体综合交通
运输路网体系。

陈玉婷 整理

“七十年·金坛符号”：“高”看金坛发展

访谈现场

嘉 宾： 孟明刚 区发改局副局长（中）
嘉 宾： 陈锁连 区交通运输局副局长（左一）
主持人： 刘 萍 区广播电视台记者（右一）

蒋雪芹（右）在和村民交谈


